
Municipios se alistan 
para enfrentar los 
incendios forestales 

YA SE HAN IDENTIFICADO ZONAS DE MAYOR RIESGO 

Con el cambio climático y la 
escasez hídrica se prevé un duro 
verano para el combate de 

incendios forestales. Por eso, los 
municipios ya se preparan para 
enfrentarlos.  

Dicha planificación incluye 
corte de malezas en diversos 
sectores, mantención de corta-

fuegos y trabajo de la mano con 
los vecinos de las zonas de 
mayor riesgo. 

Labores incluyen mantención de cortafuegos y trabajo con los vecinos. 

CIUDAD PÁG.7
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DEPORTES PÁG.15

Actualmente, en el emblemático edificio de 

calle Rengo convergen, junto a los tradicionales 

espacios de venta de alimentos y otros,   

actividades como el teatro, el cine y el deporte. 

Además, hace 40 años que los comerciantes 

de esta feria son los propios dueños. 

Un recorrido por 
LaVega del Esfuerzo, 
un ícono del 
comercio penquista

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.10-11
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

Hermanas Abraham 
lideran cosecha de 
medallas de Chile en 
los Suramericanos  

Cantante estará el viernes en el 
Teatro Marina del Sol, en un show 
donde incluirá el single “Nostalgia”.

FOTO: MAURICIO PALMA / COCH

Nicole volverá a 
presentarse en la 
Región y con  
nuevo material

FOTO: CEDIDA

Buscan jóvenes comprometidos 
para desempeñar una profesión 
junto con un equipo multidiscipli-
nario, en una comuna rural y reza-
gada del país. Postulaciones están 
abiertas hasta el 31 de octubre. 

“Llamado es  
para valientes”: 
Servicio País  
abre convocatoria

CIUDAD PÁG.9
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Alcaldes respaldan 
protección a  
Bomberos tras ataques 
sufridos en Cañete
El Ejecutivo anunció la presentación de 
acciones legales por las balaceras ocurri-
das afuera de un colegio en Curanilahue la 
semana pasada. Desde el Municipio piden 
reforzar la seguridad en la zona.

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: DEJAR EL AUTO POR OTRAS FORMAS Y MEDIOS DE TRANSPORTE 
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ENFOQUE

FLOR WEISSE 
Diputada Distrito 21

La discusión presupuestaria y en 
particular, el estudio de cada una de 
las partidas, se iniciará en los próxi-
mos días, luego de la presentación 
del Estado de la Hacienda Pública y 
del Informe de Finanzas Públicas. 

Por el momento sabemos que el 
ejecutivo ha propuesto un alza de un 
4,2 % del gasto, con foco en inversión 
y en seguridad. 

Sin duda, los ejes que se han defi-
nido para destinar los recursos fis-
cales, son apropiados, consideran-
do la situación económica por la 

la orientación de la iniciativa que 
ingresó a trámite, necesitamos, que 
exista voluntad política de parte del 
Ejecutivo para abordar estos dos 
ejes, que son esenciales para el cre-
cimiento y desarrollo del país. 

Por lo anterior, pensamos que esta 
discusión parlamentaria es una gran 
oportunidad para el Ejecutivo y es-
peramos que la pueda aprovechar. 
Esperamos que, a través de ella, pue-
da otorgar certezas, seguridad y per-
mita recobrar la confianza, que fue 
tan afectada por el proceso consti-
tuyente que vivió nuestro país.  

Es el momento y la oportunidad 
para demostrar que la discusión de 
la primera Ley de Presupuesto bajo 
su mandato, puede ser el inicio de la 
reactivación y de la anhelada Paz de 
Arauco y de la Macrozona Sur. Todos 
los que somos servidores públicos y 
queremos nuestro país, buscamos 
mejorar la calidad de vida de sus ha-
bitantes, estamos disponibles y dis-
puestos para dialogar  y alcanzar los 
acuerdos que nos permitan reco-
brar la senda del crecimiento y la 
tranquilidad en nuestro país.

cio del dólar, al alza en los créditos 
comerciales, la caída de un 6,6% de 
la producción del cobre, el aumen-
to del IPC anual en un 14%, la caída 
del PIB y el anunció de recesión para 
el año 2023, que hace pocos días co-
munico la OCDE, todas las razones 
enunciadas son suficientes para en-
tender el foco en inversión. 

Por otro lado, los hechos de vio-
lencia que han afectado a la Macro-
zona Sur y que han terminado en 
quemas, atentados, lesionados y ha 
ocasionado algunas pérdidas de vi-
das, requieren de recursos económi-
cos para combatir el terrorismo y la 
delincuencia, para aumentar la do-
tación de las policías y sus traslados, 
invertir en equipamientos tecnoló-
gicos, vehículos y fortalecer el Plan 
Nacional contra el crimen organiza-
do, entre otros aspectos. 

Estas dos realidades son bastan-
te poco esperanzadoras y constitu-
yen la preocupación permanente 
de los y las chilenas, que ven amena-
zadas sus finanzas, su integridad y 
la de sus bienes. 

Por ellos es que si bien valoramos 

Esta discusión 

parlamentaria es una 

gran oportunidad 

para el Ejecutivo y 

esperamos que la 

pueda aprovechar. 

Prioridades  
de la Discusión 
Presupuestaria 

MARTÍN JACQUES COPER 
Doctor en Ciencias del Clima-Investigador 
COPAS Coastal

La coyuntura no me ha permiti-
do dejar de pensar en ciertos para-
lelismos entre dos asuntos que nos 
convocan urgentemente como so-
ciedad chilena. Trataré de esbo-
zarlos aquí. 

Por un lado, al dimensionar la 
vulnerabilidad de Chile frente al 
cambio climático (CC), se enfati-
za que el país cumple con siete de 
nueve criterios definidos por la 
Convención Marco de las Nacio-
nes Unidas sobre el CC: áreas cos-
teras de baja altura, zonas áridas 
y semiáridas, zonas de bosques, 
territorio susceptible a desastres 
naturales, áreas propensas a se-
quía y desertificación, zonas urba-
nas con problemas de contamina-
ción atmosférica, y ecosistemas 
montañosos. Por otro lado –pero 
al mismo tiempo–, cumplimos 
como sociedad chilena con crite-
rios suficientes para generar una 
nueva constitución (NC), una que 
finalmente refleje un verdadero 
“contrato social” para Chile en de-
mocracia. En efecto, la necesidad 
de reformular nuestra concep-
ción del Estado y su rol social con-
cita un amplio acuerdo entre la 
población. 

Entre las dimensiones principa-

tir de evidencia. En este sentido, la 
investigación es fundamental, pero 
insuficiente. La evidencia, para ser 
empleada, debe ser comunicada 
efectiva y debidamente. Éste su-
puesto democrático es fundamen-
tal, pero frecuentemente no es sino 
una premisa incumplida. 

Como a otros sectores sociales, 
este problema convoca también a 
la comunidad científica. En un es-
fuerzo continuo y permanente, re-
sulta imperioso promover la rigu-
rosidad de la información y la co-
municación veraz y oportuna. La 
evidencia se acumula. ¿Y las deci-
siones?

les a atender se destacan tres, a sa-
ber: educación, salud y seguridad 
social; todas ellas enfocadas histó-
ricamente desde la perspectiva de 
un Estado subsidiario. Ambas lis-
tas, las asociadas al CC y a la NC 
son contundentes: queda claro que 
estos asuntos nos deberían ocu-
par activamente como sociedad. 

Hay más aspectos para pensar 
en paralelismos. En 2021, y tras 
un arduo trabajo de años de revi-
sión de evidencia científica, el Pa-
nel Intergubernamental para el 
CC (IPCC), en su Sexto Informe, 
llegó a la conclusión de que la res-
puesta de la sociedad global ante 
el CC debe ser “rápida, profunda e 
inmediata”. Dos años antes, en 
2019, tras un largo periodo de acu-
mulación de tensiones, vastos sec-
tores de la población de Chile se 
manifestaron para exigir cambios 
sociales que bien podríamos sin-
tetizar con los mismos adjetivos 
que los empleados por el IPCC. 
En ambos casos se concluye que se 
debe actuar decididamente y que 
el momento para hacerlo no pue-
de esperar. 

Consecuentemente, en nuestro 
país sintonizamos con esta premi-
sa. Por una parte, en el caso del 

CC, un estudio realizado en 2022 a 
nivel nacional indicó que 80% de la 
población “ha mostrado preocu-
pación por los impactos del cambio 
climático en el país”. Por otra par-
te, el plebiscito de entrada al proce-
so constituyente realizado en 2020 
arrojó que 78% del electorado apro-
bó la formulación de una NC para 
Chile. 

Así, confirmamos que en Chile 
hay masivos acuerdos respecto al 
CC y a la NC. Entonces, ¿cómo ha-
cernos cargo de transformaciones 
efectivas? ¿Qué falta para dar los 
pasos decisivos? Pienso que la cla-
ve está en tomar decisiones a par-

Decisiones  
con evidencia

El “Cyber Monday” se 
ha transformado en un 
evento esperado por los 
consumidores que cada 
año revisan las páginas 

web de las diferentes tien-
das del retail para encon-
trar alguna oferta que sea 
conveniente en la relación 
precio-calidad. Sin em-
bargo, en esta oportuni-
dad, la opinión de los po-
tenciales compradores da 
luces sobre una ausencia 
de ofertas que realmente 
sean tal. 

 
 

Angelo Álvarez C. 
@angeloalvarez_c 

“Esperando que bajaran 

los perfumes y están más 

caros que hace un par de 

días atrás”. 

 

 

Yenni Vallejos Meriño 
@YenniVallejosM 

“Nunca me he comprado 

nada en los Cyber Day, 

sólo me gusta ver los co-

mentarios de quienes 

descubren los precios in-

flados”. 

 

 

Juan Carlos Berner 
@jcbernerl 
“ Ya, si todos sabemos que 

el #CyberMonday2022 es 

una estafa. Ni sé para qué 

sigue existiendo, o inge-

nuos que siguen creyendo 

en él”. 

 

 

Leonardo Carrera 
@LeoCarrera2000 

“Un día eres joven y al 

otro estás comprando 

pantalones en el #Cyber-

Monday2022”. 

 

 

Gerardo Zavalla 
@gerzavalla 

“He esperado que bajen 

unos audífonos y ahora 

en el #CyberMonday2022 

están más caros”.

#FUE TENDENCIA
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que atraviesa nuestro país y que se 
manifiesta con el aumento del pre-
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EDITORIAL

E
l pasado 30 de septiembre se conmemoró una 

nueva versión del Día Nacional sin Auto, efemé-

ride que se instauró en 2018 y donde distintos 

organismos sociales y entidades públicas rea-

lizan actividades que buscan desincentivar el uso de vehí-

culos. Que la ciudadanía se acerque a otros medios de 

transporte, como la bicicleta y la locomoción colectiva, 

con el fin de generar consciencia en la necesidad de des-

congestionar las calles. 

Sin dudas que se trata de una excelente iniciativa, pero 

para generar hábitos y costumbres distintos, perma-

nentes, hay mucho trabajo por hacer. A nivel regional, 

por ejemplo, la venta de vehículos aumentó un 5,9%, se-

gún los datos entregados por el Informe Mercado Auto-

motor de agosto de 2022 de la Asociación Nacional Au-

tomotriz de Chile A.G. (Anac).  

Biobío fue la única que creció en el país en ese perio-

do, con un aumento de más de 2.439 vehículos registra-

dos durante el mes de análisis. En el acumulado, duran-

te todo el 2022, ya son 19.486 autos nuevos en la zona. 

Para que la ciudadanía opte por otros medios de 

transporte y deje de lado el vehículo particular, ahora que 

las medidas asociadas a la pandemia muestran una ma-

yor flexibilidad, es clave ofrecer condiciones para gene-

rar ese cambio. En primer lugar, es fundamental contar 

con una locomoción colectiva de mayor calidad en va-

Dejar el auto por otras formas  
y medios de transporte

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Uso de mascarillas en niños  
 

Señora Directora: 
El 1 de octubre nuestro país 

avanzó a la fase de “Apertura”, lo que 
significa, entre las principales medi-
das, el fin del uso obligatorio de las 
mascarillas. De acuerdo con las re-
comendaciones del Ministerio de 
Salud, su utilización es obligatoria 
en centros de salud y se aconseja en 
la locomoción colectiva y lugares 
con aglomeración. En el caso de los 
establecimientos educacionales y 
transporte escolar, el Ministerio de 
Educación recomienda a los apo-
derados estar alertas ante la pre-
sencia de síntomas de Covid-19 y, si 
algún síntoma respiratorio sugiere 
que el niño está contagiado, no en-
viarlo al establecimiento hasta que 
sea evaluado por un profesional de 
la salud. 

Según recomendaciones de la 
OMS, el uso de mascarillas no debe 
ser obligatorio para niños menores 
de 5 años. Este consejo se basa en la 
seguridad, el interés general del 
niño y en la capacidad de utilizar 
adecuadamente una mascarilla. En 
aquellos con problemas de salud 
subyacentes, como fibrosis quísti-
ca, cáncer, problemas inmunológi-
cos, entre otros, se sugiere mante-

ner el uso de manera preventiva. 
También es importante considerar 
que, en el caso de los niños con tras-
tornos del neurodesarrollo, disca-
pacidad u otras condiciones de sa-
lud específicas, no debe ser obliga-
torio, por la dificultad de tolerarla 
independiente de su edad. 

Los padres deben considerar 
que en esta fase sanitaria y nueva 
normalidad que vivimos, siempre 
debemos estar en constante eva-
luación del riesgo de contagio, no 
exponer a los hijos y seguir las me-
didas básicas de prevención de las 
infecciones respiratorias en gene-
ral: evitar lugares con aglomera-
ción y contacto con gente enfer-
ma, lavarse las manos de manera 
frecuente, evitar la contaminación 
intradomiciliaria y ventilar la vi-
vienda, entre otros. 
 

Magaly Sandoval Zavala-USS 

 

Adultos mayores 

 

Señora Directora: 

Este 1 de octubre fue  el “Día del 
adulto mayor”. Después de algún 
tiempo, al encontrarnos y saludar 
a persona conocida, de más de 65 
años, le preguntamos ¿cómo está 
usted?; luego la conversación es 

por los problemas de salud y los 
medicamentos que ayudan para 
sentirse mejor; al pasar los años, 
aumentan las recetas médicas. En 
mi caso, cada mes, retiro en con-
sultorios: La Aspirina, Hidrocloro-
tiazida, Enalapril, Desloratadina, 
Omeprazol, Celecoxib, Pregabali-
na y Tiroxina. Los que debo com-
prar: Venartel, Infor y Bion3; pero, 
al sufrir de la ciática, me recetan 
otros remedios. Mi esposa, por su 
salud, consume más medicamen-
tos que yo, y varios debe comprar-
los; pero, quienes la conocen la en-
cuentran que se ve bien y joven. 
Ante la pregunta ¿Qué edad tiene 
usted?; y al decir nuestra edad, se 
ha exclamado alguna vez “Ah, pero 
se ve joven aún”. Un dicho del ex 
cardenal Raúl Silva Henríquez: 
“Hay tres épocas en la vida de un 
ser humano: La niñez, la adultez y 
la ¡qué bien te ves!. 
 

Derico Cofré Catril 

 

Días nubosos 

 

Señora Directora: 
Frío, calor, calor y frío. ¿Hasta 

cuándo? 
 

Juan David Cerda Rodríguez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rios aspectos. Entre ellos, uno primordial es la frecuen-

cia de los recorridos, que existan alternativas tanto a ni-

vel de buses, taxis colectivos y también en el Biotrén, de 

tal manera que quienes ocupan dichos servicios se pue-

dan trasladar en diferentes horarios sin inconvenientes. 

Además, que usar estos medios no signifiquen mayores 

atrasos en las horas punta, que aparece como una de las 

razones más importantes del por qué la población pre-

fiere usar su auto, y más de un vehículo en el caso de al-

gunas familias. 

En segundo lugar, es necesario contar con vías de 

desplazamiento mejor diseñadas y trabajadas. En ese 

sentido, resulta por lo menos llamativo que en varias ar-

terias de alto flujo -por ejemplo la intersección de Los 

Carrera con Paicaví- se realicen obras viales en épocas 

de tráfico normal y no se planifiquen para periodos del 

año donde baja la congestión. Así también es fundamen-

tal generar nuevos caminos para que el crecimiento del 

parque automotriz no afecte tanto como ocurre hoy. 

Para que la ciudadanía prefiera 

otras opciones antes que el 

vehículo propio, debe existir una 

locomoción colectiva de calidad, 

que permita desplazarse en un 

tiempo menor.

¡
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Alcaldes respaldan protección a 
Bomberos tras ataques en Cañete

REUNIONES CON GOBIERNO Y LAS POLICIAS DEFINIRÁN EL FUTURO DE LA MEDIDA

Lograr una solución lo antes posi-
ble y que Bomberos de Cañete concu-
rra a emergencias más allá de cruce 
Peleco será el objetivo que tendrán las 
dos reuniones que se realizarán hoy en 
Concepción y Cañete entre la directi-
va de la entidad, Gobierno, policías y 
la Armada. 

Fueron dos los hechos de violencia 
de los que fueron víctimas voluntarios 
de Bomberos de Cañete el pasado sá-
bado, el primero fue durante su con-
currencia a prestar apoyo en el fatal 
accidente que le costó al vida a cuatro 
personas que viajaban entre Cañete y 
Tirúa para su tratamiento de diálisis. 

El segundo, y más grave, ocurrió 
durante la noche, mientras combatían 
el incendio de una vivienda en el sec-
tor Los Batros, allí, desconocieron 
arrojaron líquidos acelerantes a uno 
de los carros e intentaron quemarlo 
con voluntarios en su interior. 

El superintendente del Cuerpo de 
Bomberos de Cañete, Walter Bocaz 
justificó en que “tuvimos problemas 
que nunca habían sucedido, en los úl-
timos días hemos sido amenazados 
desde Antiquina hacia el sur. Fuimos 
agredidos por 30 personas que esta-
ban peleando entre ellos y a un metro 
se les acabó el liquido y pudimos 
arrancar. No tenemos un apoyo efi-
ciente ni certero, ya que nosotros sa-
limos en 7 minutos y el apoyo llega en 
30 minutos”. 

Dino Olivieri es Vicepresidencia 
Nacional de la Zona Centro Sur de la 
institución y sostuvo que “vemos con 
preocupación lo que viven los bom-

El Ejecutivo anunció la presentación de 
acciones legales por las balaceras 
ocurridas afuera de un colegio en 
Curanilahue la semana pasada. Desde 
el Municipio piden reforzar la 
seguridad en la zona.
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beros de esa zona, ya que los Bombe-
ros han visto en riesgo su vida. Tam-
bién hemos tenido hechos complica-
do en Contulmo y Tirúa. Además, es-
tas tres compañías están sin 
comunicación porque derribaron la 
antena de comunicación. Hago un 
llamado a la comunidad civil para 
que entiendan que bomberos no so-
mos enemigos y queremos seguir sir-
viendo a la comunidad”. 

Mientras que el alcalde de Cañete, 
Jorge Radonich, sostuvo que “es algo 
preocupante y Bomberos es una ins-
titución que no tiene nada que ver 
con la etnia. Necesitamos seguridad, 
ya que todos los servicios se ven afec-
tados. No podría asegurar que es un 
hecho aislado, es preocupante que 
rocíen combustible en su vehículo”. 

La delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, indicó que “hay un plan que 
se está trabajando, nos preocupan 
este tipo de situación y debemos en-
tregar la mayor seguridad. Tenemos 

que generar márgenes de coopera-
ción entre todas las instituciones in-
volucradas”. 

Sobre la querella, indicó que aún se 
está definiendo la figura penal que se 
invocará. 

 
Hecho aislado 

Los otros alcaldes de la Provincia de 
Arauco, valoraron el rol que tiene 
Bomberos en la comuna, e indicaron 
que ellos, hasta el minuto, no han te-
nido hechos de estas características. 

El alcalde de Tirúa, José Linco indi-
có que “respetamos la decisión de los 
Bomberos, yo no tengo una opinión 
certera, pienso que es un caso aislado 
solamente, no creo que a los Bombe-
ros los ataquen de esa manera, capaz 
que se hayan equivocado”. 

Su par de Curanilahue, Alejandra 
Burgos, dijo que “no hemos tenido es-
tos episodios, pero debemos estar al 
pendiente, muchas veces las personas 
se sienten vulnerables al momento 
de un incendio. La gente respalda a 
Bomberos, pero podría ocurrir a futu-
ro algo similar”. 

En tanto, la jefa comunal de Arau-
co, Elizabeth Maricán, opinó que 
“no hemos tenido episodios simila-
res y estamos coordinado apoyos 
con seguridad pública y carabineros, 
tanto para bomberos y para el área 
de salud”. 

 
Balacera 

Otro de los hechos que genera 

preocupación en la Provincia de 
Arauco, ocurrieron el miércoles y jue-
ves pasado en la Escuela Pablo Neru-
da de Curanilahue, en donde desco-
nocidos percutaron tiros hacia el re-
cinto. 

La alcaldesa Alejandra Burgos mos-
tró su preocupación por lo sucedido, 
ya que “nosotros como municipio son 
pocas las acciones que podemos ha-
cer, por eso, hemos pedido mayor pre-
sencia de las policías, además de tra-
tar los traumas que ha sufrido la co-
munidad escolar. Estos hechos están 
sucediendo en otros lugares y nuestro 
temor es que esté vinculado a violen-
cia de género”. 

Desde el gobierno, se comprometie-
ron a ejercer acciones legales y a brin-
dar apoyo en distintas materias. “Se 
generaron compromisos, acá hay dis-
tintas hipótesis y para acomodar el 
despliegue hay que conocer con cer-
teza lo ocurrido, a la vez, que carabi-
neros se comprometió a tener mayor 
presencia en los horarios de entrada 
y salida, PDI con el foco de armas y las 
FF.AA con mayor despliegue”, ade-
lantó la delegada Daniela Dresdner. 

A lo anterior, se sumará que Preven-
ción del Delito trabajará en un plan 
con los colegios de la Región en un 
plan para evitar estos episodios y con-
feccionar planes de seguridad para 
cada colegio.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No tenemos un apoyo 
eficiente ni certero, ya que 
nosotros salimos en 7 minutos 
y el apoyo llega en 30 minutos”. 
Walter Bocaz, Superintendente de 

Bomberos de Cañete

“Necesitamos seguridad, ya 
que todos los servicios se 
ven afectados”. 
Jorge Radonich, alcalde de 

Cañete

“Tenemos que generar 
márgenes de cooperación 
entre todas las instituciones 
involucradas”. 
Daniela Dresdner, delegada 

presidencial

Política
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en Curanilahue es la 
actividad cuestionada por 
consejeros, gobernador  y la 
alcaldesa de Arauco. 

Inauguración de 
centro de diálisis

EN ÚLTIMA SESIÓN DE LA ENTIDAD

Respetar los convenios, eso pidió 
el gobernador Rodrigo Díaz, tras la 
quejas que le hicieron llegar conseje-
ros regionales por la exclusión que 
han vivido en algunos actos que son 
liderados por el Ejecutivo. 

El último episodio se vivió el 24 de 
septiembre, durante la inauguración 
del Centro de Diálisis de Curani-
lahue, donde consejeros acusaron 
que quedaron en segunda fila en el 
desarrollo de la actividad, lo que es-
taría fuera de la prelación consigna-
da en el protocolo de los convenios 
firmados por el Gore. 

Lo anterior, derivó en que el vier-
nes durante la sesión del core Díaz 
anunciara que “sé que hay varias ins-

Cores alegan exclusión de actos 
públicos por parte del gobierno
Lo anterior llevó a advertir un posible retraso en el financiamiento de proyectos 
para el Servicio de Salud de Arauco la entidad, lo que quedó en nada tras disculpas 
del director de la agrupación.

tituciones que no se han portado 
bien con ustedes, y voy a empezar a 
demorar subidas a tabla cuando ha-
yan pasado a llevar a los cores, has-
ta que den excusas. El Servicio de 
Salud Arauco sin ir más lejos, arman 
giras nacionales, avisan a última hora 
y quienes me representan quedan 
en la quinta, sexta o séptima fila”. 

Eso si, este lunes, Díaz reculó en su 
idea inicial ya que “me presentó dis-
culpas el director de esa entidad. Acá 
nosotros firmamos convenios que 
tienen obligaciones, como entregar 
los dineros en tiempo y forma, y una 
de sus obligaciones es considerar al 
Gore en las actividades. Solo pedí 
que se cumplieran los convenios”. 

Los alcaldes de la Provincia de 
Arauco tienen visiones dispares, Eli-

 FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO

zabeth Maricán, alcaldesa de Arauco 
respaldó a Díaz, ya que “en esa activi-
dad también nos faltaron el respeto 
a los alcaldes, a nosotros nos llegó la 
invitación poco antes de la actividad. 
Este es un trabajo en equipo y coor-
dinado, acá hay que aprender a hacer 
los reconocimientos necesarios”. 

Mientras que Jorge Radonich, de 
Cañete, agregó que “eso no ocurre 
en mi comuna, yo los invito a todas 
las actividades que se desarrollan, 
sin el apoyo del Gore hay muchas 
cosas que no se podrían hacer en las 
comunas”. 

Desde el Servicio de Salud Arauco 
declinaron referirse a la situación.

UdeC organizó conversatorio sobre la plurinacionalidad
Mientras que Aillapán, estimó 

que “suena un poco riesgoso aven-
turarse tal cual lo plantea el re-
chazo. El reconocer algo distinto al 
Estado Unitario no va con ellos y lo 
importante son los derechos polí-
ticos que son reivindicados, como 
la autonomía territorial”. 

También estuvo presente la aca-
démica Jeanne Simon.

 FOTO: DPP BIOBÍO

Con la participación de la Dele-
gada provincial de Biobío, Paulina 
Purrán y el abogado Jorge Ailla-
pán, la carrera de Administración 
Pública de la UdeC organizó un 
conversatorio sobre la plurinacio-
nalidad. 

En la instancia, la autoridad, 
aseveró que “la plurinacionalidad 
existe y lo vivimos diariamente en 

el territorio, lo que buscamos es 
que se plasme en un texto, y se re-
conozca que existen pueblos en la 
Nación. Aún no se entiende el con-
cepto de plurinacionalidad, y sien-
to que hay un poco de desinforma-
ción y creo que en nuestro territo-
rio no hemos sabido llegar a las 
personas que desconocen el con-
cepto”. 

Alcalde Campos 
cuestiona ley penal 
adolescente

FOTO: CEDIDA

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos criticó en duros 
términos la efectividad que esta 
teniendo la Ley de Responsabi-
lidad Adolescente en el país. 

Las declaraciones del jefe co-
munal llegan tras un nuevo he-
cho de inseguridad, donde una 
pareja de adultos mayores fue 
víctima de un portonazo a la sa-
lida de una iglesia evangélica. 

Ante esto, el alcalde sostuvo 
que “hay muchos adolescentes 
que están cometiendo delitos y 
tenemos una ley que finalmen-
te los termina amparando, y esa 
normativa no entrega sancio-
nes a los adolescente. Si hay ni-
ñas o niños cometiendo actos 
de adulto, que sean sanciona-
dos como adultos, ya basta de 
dejar tratarlos como niños 
cuando terminan violentando, 
ocupando armas y matando. 
Lamentablemente tenemos 
una ley para que los niños ac-
túen con “cancha, tiro y lado”, y 
acá se necesita una reforma a la 
ley de responsabilidad penal 
adolescente”. 

Campos rememoró que en 
las últimas semanas se han 
producido tres hechos delic-
tuales de connotación que in-
volucran a adultos mayores; el 
robo de la pensión a un jubila-
do, el intento de portonazo a 
un comerciante de La Vega, 
que le terminó costando la 
vida, y este hecho.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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DÍAZ FIRMÓ CONVENIOS para el Servicio de Salud Arauco, 
junto al director (s) de la entidad, Miguel Canales.
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Simulacro de sismo y 
tsunami espera sumar 
a 320 mil estudiantes

DE UN TOTAL DE 1200 RECINTOS EDUCACIONALES DE LA REGIÓN

El próximo jueves 13 de octubre 
a las 11.30 hrs, la región del Biobío 
observará como actúa y se movili-
za la población escolar frente a un 
eventual sismo y posterior tsunami. 
Lo anterior mediante un simula-
cro que lidera la Onemi en conjun-
to con los municipios y autoridades 
regionales. 

Hasta la fecha, 585 estableci-
mientos educacionales de un total 
de 1.200 han confirmado su parti-
cipación en la simulación que es 
de carácter voluntario, sin embar-
go, se espera la participación del 
100% de la comunidad, conside-
rando centros de enseñanza pre es-
colar, básica, media y superior, es 
decir, cerca de 320 mil estudiantes.  

En este sentido, el director re-
gional de la Onemi, Alejandro San-
doval, detalló que: “Se va a simular 
un sismo de gran magnitud que 
tendrá una duración de 2 minu-
tos, se va a simular que los alumnos 
y todas las personas tiene dificul-
tad para mantenerse en pie y pos-
teriormente a esos 2 minutos, des-
pués de haber buscado protección, 
una vez terminado el sismo, se si-
mula la ocurrencia de un tsunami, 
por lo tanto, se inician los procesos 
de evacuación de los estudiantes a 
zonas segura, tanto los que están 
en zona de riesgo por tsunami, y 
obviamente los que están fuera de 
la riesgo”.  

Para el desarrollo de la actividad, 
el director de la Onemi aseguró el 
compromiso por parte de Carabi-
neros, la Armada y Bomberos. 

“En el caso nuestro como Arma-
da, lo que vamos como hacer es 
apoyar en todas las comunas de 
borde costero, donde nosotros te-
nemos responsabilidad directa, va-
mos a apoyar para el buen desarro-
llo del ejercicio y también para ve-
rificar todas aquellas brechas que 
pudiera haber en los planes de eva-
cuación” sostuvo el Jefe de la Se-
gunda Zona Naval, Jorge Parga. 

Hasta este lunes se habían inscritos 585 establecimientos en  
la actividad, que lidera Onemi y se realizará el próximo 13 de 
octubre . El plazo para la inscripción voluntaria de los 615 
recintos restantes vence mañana. Proceso será evaluado.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

portante que los colegios puedan 
desarrollar sus planes integrales 
de seguridad escolar, que puedan 
conformar su comité de seguridad, 
para tener estos planes al día y po-
der avanzar con cuales serian las 
posibilidades de zonas seguras”, 
dijo la delegada presidencial, Da-
niela Dresdner. 

En esta línea, Chávez, aclaró que 
el plan de seguridad es una exigen-
cia y vinculante. “Todos los estable-
cimientos del país lo tienen que te-
ner, se tiene que actualizar todos los 
años porque el proceso en cada co-
legio va cambiando, los estudiantes, 
las infraestructura, por lo tanto, el 
colegio tiene que tener el plan, te-
ner el comité de seguridad escolar 
y tiene que ser comunicado a la co-
munidad”, indicó. 

El proceso será evaluado, actual-
mente se están capacitando a eva-
luadores voluntarios de universi-
dades que participarán en el proce-
so. Además, los establecimiento 
contarán con una pauta de evalua-
ción, la que se responderá y luego, 
en manos de la Onemi se estudia-
rán y desarrollarán un informe don-
de se identificarán las oportunida-
des de mejora.  

El plazo para inscribirse en el si-
mulacro vence mañana.

t t l l i d

SIMULACRO EN  

TALCAHUANO 2016

remi de Salud, Eduardo Barra. 
Según la seremi de Educación, 

Elizabeth Chávez, una vez finaliza-
do el simulacro, los estudiantes re-
tomaran sus jornadas escolares. 

El objetivo de la actividad es po-
der visualizar cuales son las falen-
cias en la materia y que lo colegios 
pongan en marcha sus planes.  

“Recordemos que tenemos una 
región que ya tiene historia de es-
tos eventos, por lo tanto, es muy im-

Por otro lado, los centros de sa-
lud de la región están al tanto de la 
actividad y coordinados frente a 
eventualidades.  

“Tendremos todos los servicios 
de salud de la región en alerta, par-
ticularmente también los servicios 
de urgencia, porque dada la canti-
dad de personas que se van a mo-
vilizar en este simulacro, tenemos 
que tener el resguardo por eventua-
lidad de accidentes” aseguró el se-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

585 
establecimientos

En esta fecha y horario  los 
establecimientos de la 
región pondrán en marcha 
sus planes de seguridad.

13 de octubre  
11:30 hrs 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

“Terminado el sismo, se 
simula la ocurrencia de un 
tsunami, por lo tanto, se 
inicia la evacuación”. 
Alejandro Sandoval, Dir. Onemi.

“Es muy importante que los 
colegios puedan desarrollar 
sus planes integrales de 
seguridad escolar”. 
Daniela Dresdner, delegada.

 “Vamos a apoyar en todas 
las comunas del borde 
costero, donde tenemos 
responsabilidad directa” 
Jorge Parga, contralmirante.

Confirmaron su participación 
en el simulacro liderado por 
la Onemi. 
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Municipios se coordinan para 
enfrentar incendios forestales 

YA HAN IDENTIFICADO ZONAS DE MAYOR RIESGO 

Con el cambio climático y la es-
casez hídrica se prevé un duro ve-
rano para el combate de incendios 
forestales. Por eso, los municipios ya 
se están preparando para enfrentar  
la problemática que hasta el mo-
mento, período 2022-2023, contabi-
liza un total de 48 incendios fores-
tales en la Región, 21 más que los de 
la temporada anterior, que suman 
38.18 hectáreas afectadas, 6,87 más 
que las del período anterior.  

Desde 2017 Penco cuenta con 
planes específicos para prevenir los 
incendios forestales, que incluyen, 
según explicó Esteban Llanos, en-
cargado de Emergencia del munici-
pio, coordinaciones con las foresta-
les que tienen plantaciones de pino 
y eucaliptos en la zona, además de 
Puerto Lirquén y Conaf, trabajo de 
mantención de cortafuegos en zo-
nas de interfase, que hasta el mo-
mento contempla 18 de los 25 kiló-
metros existentes en la comuna. 

Con la red de prevención de incen-
dios forestales trabajan con sectores 
como Lirquén, Lord Cochrane, Villa 
Alegre, Bellavista y Primer Agua “que 
son los más complicados en cuanto 
a incendios forestales por la super-
ficie que involucran y la cercanía a 
la población”, detalló Llanos.  

Además el municipio realiza cam-
pañas con Carabineros para impul-
sar la prevención y potenciar con-
ductas responsables como no reali-
zar fogatas ni quemas e informar la 
ocurrencia de incendios, entendien-
do que el 99% de los incendios fores-
tales son por acción humana, ya sea 
accidental o intencional.  

Llanos agregó que Forestal Arau-
co realiza mantención de corta-
fuegos y que el municipio colabo-
ra con maquinaria y retiro de basu-
ra, coordinándose con las 
poblaciones, siempre y cuando no 
se encuentren quebradas de difícil 
acceso.  

En Santa Juana cada año 
se desarrolla un progra-
ma de protección, en 
conjunto con las 

Corte de malezas en diversos sectores, mantención de 
cortafuegos y trabajo de la mano con los vecinos son parte 
de los pilares para evitar incendios, por ejemplo, en zonas 
de interfase y en microbasurales.  

empresas que están en la comuna, 
Conaf  y todos los estamentos invo-
lucrados, a pesar de ello, según la al-
caldesa Ana Albornoz, la situación es 
de alto riesgo: “Santa Juana es una 
gran plantación forestal con casas 
adentro, el riesgo de incendios es gi-
gante”.  

Para la jefa comunal es necesario 
que Santa Juana 
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dad es a limpiar los lugares para 
evitar incendios”, dijo y comentó 
que Pehuen, Santa Rosa, los cerros 
y áreas rurales están entre los más 
complicados de abordar en materia 
de incendios. 

En tanto, en Quillón el coordina-
dor de emergencias municipal, 
René Garrido, explicó que anual-
mente realizan charlas preventi-
vas con los vecinos donde, incluso, 
se les enseña a hacer cortafuegos 
y otras medidas de mitigación.  

Además de estar coordinados 
con Forestal Arauco, Conaf y la Red 
de Emergencia, el municipio creó 
comités en sectores más compli-
cados como Queime, Peñablanca y 
Collanco en los que habitualmente 
se inician los incendios, además de 
La Plaza en Eliucura Alto en que el 
sábado recorrió junto al alcalde y  
los vecinos los puntos más críticos. 

Agregó que el trabajo colabora-
tivo con todos los estamentos, jun-
to a la instalación permanente que 
Conaf tiene el peaje Queime, les 
permite tener línea directa en caso 
de una emergencia.

una brigada permanente de Conaf 
en la zona. “Tenemos internados 
para alojarlos, necesitamos un 
compromiso con la comuna para 
evitar, debido a las grandes planta-
ciones existentes, nuevos incen-
dios”, dijo y detalló que los sectores 
con mayor riesgo son: Tanahuillin, 
Colico, Alto Palihue, Espigado, La 
Generala y Paso Hondo, es decir, 
casi la totalidad del territorio.  

La posibilidad de instalar una 
base de  brigadistas de Conaf en 
Santa Juana pareciera no ser tan le-
jana, pues  el municipio de Florida, 
según dijo su alcalde, Jorge Roa, 
está próximo a renovar un conve-
nio con Conaf en que les entregan 
en comodato un inmueble en el 
sector de Paredones para que bri-
gadistas de Conaf puedan perma-
necer en la comuna y así contar 
con una rápida respuesta ante la 
posibilidad de un incendio forestal.  

“Nuestra comuna tiene 609 me-
tros cuadrados de los cuales el 52% 
corresponde a plantaciones fores-
tales. Todos los años se nos produ-
cen incendios forestales. No quere-
mos una situación como la de 2017 
donde hubo más de 30.000 hectá-
reas quemadas. Por lo tanto ya he-

mos iniciado coordinaciones 
(...) que permiten que el 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ciudad

tiempo de respuesta sea más breve 
gracias a las coordinaciones con 
Bomberos y Conaf. Esperamos te-
ner agua disponible para combatir, 
especialmente los que se producen 
en sectores rurales de la comuna”.  

Cristian Peña, alcalde de Lebu, 
afirmó que habitualmente se están 
realizando cortes de malezas y lim-
pieza de sectores que puedan gene-
rar algún conflicto, lo que se realiza 
con recursos municipales, mientras 
que las franjas de protección son 
vistas por Forestal Arauco,  a través 
de comités de prevención. 

La mayor complejidad de  Lebu, 
según su alcalde, son los microbasu-
rales que se encuentran entre las 
plantaciones y viviendas, muchas de 
ellas en tomas que se han ubicado en 
las franjas de protección, siendo uno 
de los sectores más complica-
dos el Comité La Línea, 
“terreno rodeado 
de plantacio-
nes. Ahí el 
l lamado 
a la co-
m u -
n i -

se han producido este año 
en la Región, abarcando 
38.18 hectáreas afectadas 
por el fuego.

48 incendios 
forestales 

forestales se producen 
por acción humana, ya sea 
por accidente o 
intencionalidad.

El 99% de los 
incendios 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
8 Diario Concepción Martes 4 de octubre de 2022

El MOP y el Gobierno 
Regional permitirán 
concretar la segunda fase de 
la costanera. 

$15.760 millones 
de inversión entre

263 
casos nuevos de coronavirus 
presentó la Región en las 
últimas 24 horas y 1.953  
activos a la enfermedad.

ASEGURÓ EL SEREMI DE SALUD, EDUARDO BARRA 

En el primer lunes sin mascarilla, 
el seremi de Salud, Eduardo Barra, 
recordó a la comunidad que la pan-
demia no se ha ido y que permane-
cerá por algunos años, de ahí que la 
liberación de la restricción debe ser 
evaluada en forma individual por 
las personas, de acuerdo a sus con-
diciones de riesgo.  

“Si son enfermos crónicos sobre 
todo de las vías respiratorias y por su-
puesto también de acuerdo a los lu-
gares donde se encuentran (...) la 
propuesta es que las personas ojalá 
en los lugares de aglomeración usen 
mascarilla para protegerse de infec-
ciones respiratorias de todo tipo, no 
sólo del Covid-19. Si tienen enfisema 
pulmonar tabáquico, bronquitis cró-
nica y otro tipo de afecciones inmu-
nológicas con mayor razón”, dijo. 

Destacó que todas las personas 
pueden dejar de usar el elemento de 
protección, incluso en los colegios,  
pero que apelan a la responsabili-
dad de la comunidad y al aprendi-
zaje de dos años usando la masca-
rilla permanentemente. En hospita-
les y en centros de salud como los 
Cesfam, recalcó que es necesario 
ocuparla porque a esos lugares lle-
gan personas con infecciones respi-
ratorias y Covid-19 por lo que el 
riesgo es mayor.  

En las últimas tres semanas la 
Región marca una baja sostenida en 
los casos con menos de 500 casos en 
días de semana y menos de 300 en 
fin de semana, pero reconoció que 
con el menor uso de las mascarillas 
los contagios pueden aumentar, 

“El uso de la mascarilla debe ser 
evaluado de forma individual”
El barbijo es exigible en centros de salud debido a las posibilidades de contagio y 
recomendable en lugares con aglomeración, sobre todo, para enfermos crónicos.

aunque no de la magnitud de los 
brotes previos, pues el Ómicron ha 
demostrado tener una letalidad me-
nor que la cepa original.  

Adelantó que ya se está distribu-
yendo en todo el país la nueva vacu-
na, que será parte del plan de inmu-
nización, para proteger a los grupos 
de riesgo como adultos mayores, 
crónicos e inmunodeprimidos. Aún 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

no hay fecha específica.  
 En cuanto a los rezagados aseve-

ró que el llamado es a la responsa-
bilidad, pues la evidencia empírica 
ha demostrado que los grupos anti 
vacuna no tienen cabida en una 
pandemia. 

Un 71% de avance presentan las 
faenas de ampliación de la avenida 
Costanera Concepción - Chigua-
yante, que se desarrollan entre el 
puente Bicentenario y avenida Pas-
cual Binimelis en Lonco.  

El proyecto, según destacó el se-
remi de Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo, incorpora enrocados de pro-
tección y la construcción del puen-
te La Mochita II, de 200 metros de 
longitud, para el ayer se comenzó la 

Instalan vigas del puente La Mochita II
cio de las obras del puente.  

La obra contará cuatro pistas, 
dos en cada dirección, que según 
Juan Carlos Oviedo, director regio-
nal de Vialidad, darán una mejor 
conexión entre Concepción y Chi-
guayante, trabajo que se comenza-
rá a notar en noviembre con la pa-
vimentación del nuevo tramo.  

Las faenas, que generan más de 
150 empleos directos, implican una 
inversión de $15.760.

FOTO: MOP

instalación de cuatro vigas de ace-
ro de 33 metros que implica el ini-

Serviu regional 
construirá nuevo 
paseo en Alto 
Biobío

FOTO: MINVU

Convenido firmando. Serviu 
Biobío y Gore, dan luz verde a la 
construcción del paseo Kom 
Trawlwn Amuleyin, en la comuna 
de Ato Biobío. La inversión será de 
más 1.280  millones de pesos. 

En esta línea, el alcalde de la 
zona, explicó que “es un paseo 
que une las localidades de Caya-
qui con Ralco, lo que reforzará el 
turismo de la zona. La idea es 
que este proyecto entregue un 
entorno de seguridad, donde la 
misma gente de la comunidad 
tengan un punto donde poder 
salir a caminar. Es muy impor-
tante e integrador”. 

El paseo contará con pavi-
mentación y accesibilidad uni-
versal, veredas con adocretos 
de hormigón, los que poseen 
una alta capacidad para drenar 
lluvias. También tendrá accesos 
vehiculares y peatonales. Ade-
más, el mobiliario dispondrá de 
bancas, muros revestidos de pie-
dra laja, jardineras, graderías 
iluminación led y paisajismo en 
base a nativos. 

Por último, el director (s) de 
Serviu, Marcelo López, señaló 
que “como Servicio estamos 
completamente comprometi-
dos con la ejecución de este gran 
proyecto urbano que sin duda 
beneficiará a toda la comuni-
dad de Alto Biobío”.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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cumple el programa de 
apoyo a comunas rurales con 
altos índices de 
vulnerabilidad y pobreza.

años
27

es uno de los objetivos de la 
convocatoria de Servicio País.

“Descentralizar el 
capital profesional”

“Llamado es para valientes”: 
Servicio País abre convocatoria 

POSTULACIONES ESTARÁN ABIERTAS HASTA EL 31 DE OCTUBRE

Hasta el 31 de octubre estarán 
abiertas las postulaciones al Servi-
cio País, así lo confirmó la Funda-
ción Superación de la Pobreza.  

El programa cumple 27 años des-
tinando a profesionales jóvenes que 
quieran aportar desde sus profesio-
nes, al desarrollo de comunas rura-
les con altos índices de pobreza, 
vulnerabilidad y aislamiento. 

Este año, de acuerdo a lo informa-
do, el “llamado es para valientes”, 
consigna enfocada en la búsqueda 
de profesionales que quieran hacer 
mucho más por mejorar la vida de 
cientos de comunidades en nuestro 
país, y que “cuenten con el coraje ne-
cesario para movilizarse a cualquier 
lugar y emprender los cambios que 
los territorios necesitan”, destaca-
ron desde la institución. 

 
¿Por qué un llamado  

para valientes?  

De acuerdo a la Fundación, el 
aporte de los profesionales de dife-
rentes áreas es fundamental en un 
año marcado por el aumento de la 
pobreza por ingresos y el alza en el 
costo de la vida, factores que se su-
man a las manifestaciones de po-
breza en otras dimensiones, que se 
han mantenido en zonas rurales y 
rezagadas, como los efectos de la 

yan a través de un vínculo con 
comunidades y municipios”, dijo. 

“Nuestro horizonte es colaborar 
en el desarrollo local inclusivo de los 
territorios a través de las dimensio-
nes social, cultural, ambiental y pro-
ductiva”, aseguró. 

“En la región, desarrollamos pro-
yectos en la línea de gestión comu-
nitaria del agua, salvaguarda del 
patrimonio, fortalecimiento del em-
prendimiento con el turismo, prác-
ticas de protección ambiental y co-
laboración en diseño participativo 
de proyectos de vivienda e infraes-
tructura”, concluyó.

 FOTO: SERVICIO PAÍS

Buscan jóvenes comprometidos para desempeñar una profesión junto con un 
equipo multidisciplinario, en una comuna rural y rezagada del país.

crisis climática, la falta de conecti-
vidad, la falta de servicios básicos y 
el aislamiento.  

“Con este llamado se busca, ade-
más, descentralizar el capital profe-
sional del país, pues una parte impor-
tante de los jóvenes que son parte de 
este proceso, decide quedarse a vivir 
y trabajar en los diversos territorios. 
El corazón del programa está en el 
vínculo con las comunidades, sus ne-
cesidades de desarrollo y sus propias 
soluciones a los problemas de pobre-
za”, explicaron desde la organización. 

En ese sentido, detallaron que los 
profesionales Servicio País deberán 
llevar a cabo estrategias e impulsar 
los recursos de los diferentes terri-
torios para promover y salvaguar-

dar los diferentes medios y modos 
de vida de diversas comunidades de 
100 comunas del país. Dichas estra-
tegias tienen que ver con la asocia-
tividad, el cooperativismo, la econo-
mía circular, la pertinencia territo-
rial y la protección del patrimonio, 
entre otras. 

Cristian Riquelme, director re-
gional del Biobío de la Fundación 
Superación de la Pobreza – Servicio 
País, señaló que “el programa en el 
Biobío está presente en nueve co-
munas entre las provincias de Arau-
co y Biobío. En Alto Biobío, Santa 
Bárbara, Quilaco, Quilleco, Antu-
co, San Rosendo, Los Álamos y Con-
tulmo contamos con 23 profesiona-
les de diversas disciplinas que apo-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUNDACIÓN SUPERACIÓN 

DE LA POBREZA abrió la 
convocatoria.
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Una de las cosas que caracteriza 
a Concepción es que tanto sus ins-
tituciones como la propia infraes-
tructura tienen un alto valor patri-
monial,  histórico y de mucho sen-
tido de arraigo. 

En esta categoría resaltan clubes 
deportivos, la propia Plaza Inde-
pendencia, sus universidades y edi-
ficios públicos, por ejemplo, y don-
de la actividad comercial también 
aporta a la identidad local. 

El edificio de la Vega El Esfuerzo, 
de calle Rengo #865, es uno de esos 
espacios. Es difícil circular por 
aquella arteria y que la vista no se 
clave de forma automática en el co-
loso edificio que data de 1938.  

En su interior se impone el verde, 
rojo y amarillo. Algunos tonos más 
oscuros también. Colores que se in-
tercalan desde las estanterías re-
pletas de verduras, frutas, entre 
otros productos. 

José Manríquez (79) es uno de los 
fundadores de la Vega El Esfuerzo. 
Comenzó a trabajar a los 10 años de 
edad en la venta de pescado, en Tal-
cahuano. Luego trabajó en calzado de 
forma itinerante, desde el Biobío al sur 
del país. Hasta que el periplo giró a la 
venta de verduras en Concepción.  

“Antes vendíamos en la calle 
(Caupolicán). Luego 122 personas 
nos organizamos como sindicato, 
hace 47 años, y arrendamos una 
instalación: Vega Los Carrera. Pero 
después todos los socios comenza-
mos con un plan de ahorro de $5 
diarios, de esa época, en vista de 
comprar un lugar definitivo. Des-
pués el ahorro por cabeza era de 
$10, $50, $100”, contó Manríquez. 

 
El teatro 

Hace cuatro décadas se materia-
lizó el plan de capital, y de compra 
y venta del edificio de la Vega El Es-
fuerzo. Un inmueble cuyo diseño 
irrumpió con fuerza en el paisaje ur-
bano del Concepción de la década 
de 1930, con un concepto moderno 
propio del proyecto inicial que se 
alojó en sus paredes: el Teatro Ideal. 

El arquitecto de la Universidad de 
Concepción y director de Historia 
Arquitectónica de Concepción, Luis 
Darmendrail, explicó que la obra 
estuvo a cargo de Edmundo Enrí-
quez del Pozo.  

“El Teatro Ideal simbolizó esa 
nueva voluntad arquitectónica y 
además concentró la nueva visión 
de los cines, con amplias salas, re-
cepciones y ornamentos asociados 
a esa modernidad. El Ideal, contó 
con un diseño simétrico en fachada, 
el que además fue alterado con una 

Teatro, cine, pista de 
patinaje, y un club deportivo: 
todas las vidas de la Vega El 
Esfuerzo de Concepción
El edificio de calle Rengo es un emblema de la ciudad. Data de fines de la década 
de 1930 donde se reconoció por una propuesta de diseño totalmente moderno. La 
obra estuvo a cargo del arquitecto Edmundo Enríquez del Solar. Hace 40 años que 
los comerciantes de esta feria son los propios dueños del recinto.  

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

VEGA EL ESFUERZO  se 
ubica en calle Rengo de 

Concepción.

1938 en noviembre de 1938 fue inaugurado el 
recinto que comenzó como un teatro.
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marquesina/letrero que tuvo una 
curva muy propia del diseño del ar-
quitecto Enríquez del Pozo”, agregó. 

De hecho Manríquez conoció el 
lugar previo a la instalación de él y 
sus colegas. Al punto que al ser con-
sultado sobre en qué punto se en-
cuentra su puesto de verduras no 
duda en responder: “en la platea”. 

 
C.D Vega El Esfuerzo 

Robert Astete es otro de los co-
merciantes fundadores. Astete tam-
bién recuerda el otrora uso del edi-
ficio que pasó de acoger a las artes 
escénicas y al cine, hasta una can-
cha de patinaje en algún momento 
de su historia. 

En su memoria todavía están las 
imágenes de cuando el sindicato se 
organizó para comprar esta instala-
ción hace más de 4 décadas.  

Narra que hasta formaron el Club 
Deportivo Vega El Esfuerzo. “Orga-
nizamos y participamos de torneos 
de verano. Producimos fiestas 
abiertas al público acá en el segun-
do piso de la Vega. Era la manera de 
generar más plata para la compra 
del recinto”, explicó. 

Un diseño amplio y cómodo, ca-
paz de recibir mucha gente, que ra-
tifica Darmendrail en base a una lar-
ga investigación sobre los edificios 
insignes de la comuna penquista.  

“Un amplio foyer recibía a los asis-
tentes al teatro y eran conducidos a 
la platea, mientras que las escaleras 
laterales conducían a las gradas su-
periores, cuya gran galería era par-
te de la misma estructura en una 
sola pieza. A las últimas ubicaciones, 

tuvo que pasar el edificio, como 
extracciones o cambios de vigas, 
donde al observar con detalle se 
aprecia la todavía existencia de 
dos forados cuadrados, por donde 
se proyectaban las películas.   

“Son varios los teatros que han 
sido reconvertidos en otras funcio-
nes en Chile. Recordemos casos 
como el Ópera de Valparaíso, ac-
tual feria artesanal o acá mismo en 
Concepción el antiguo Teatro Lux 
que antes de ser demolido fue sucur-
sal de una cadena de retail que lo li-
quidó. Además del Explanade/As-
tor, hoy discoteca Havana”, detalla 
Darmendrail.

JOSÉ MANRÍQUEZ  
antes de vender verduras, 
también vendió pescado 
y zapatos.
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Compra del local 

El nombre de El Esfuerzo res-
ponde a todo el camino de sus due-
ños y socios-comerciantes que, 
como ha quedado de manifiesto,lu-
charon por años para obtener esta 
verdadera reliquia de Concepción. 
Algunos más antiguos cuentan que 
todo esto significó una inversión de 
$15 millones de la época, como 
precio inicial. Pues habría escala-
do a casi $27 millones tras intere-
ses y atrasos con la banca. 

Hoy muchos de ellos se abaste-
cen en la Vega Monumental. “Hay 
que llegar entre las seis y las sie-
te de la mañana”, explica Luis Ri-
quelme, a un costado del local de 
Luis Manríquez; donde la rela-
ción calidad-precio de los pro-
ductos genera atracción en va-
rias personas. 

“Acá en El Esfuerzo los precios 
son más convenientes”, suma Ri-
quelme a propósito de ofertas como 
cuatro cebollas por $1.000, o el kilo 
de naranja por el mismo precio. 

“Hay calidad. Desde mediados 
de los 90´que todas las semanas 
compro aquí. Además es un am-
biente mucho más familiar y de 
confianza”, relata Ivette Saavedra, 
desde el local de Robert Astete. 
Otro puesto ubicado junto a la ex-
platea del espacio. 

Astete, además, indica y explica 
ciertas remodelaciones por la que 

en lo más alto del edificio, se podía 
acceder a través de escaleras impo-
nentes cuyas entradas se encontra-
ba directamente hacia calle Rengo. 
El escenario, amplio, permitió que 
esta sala no sólo se dedicara a la 
proyección cinematográfica, sino 
que además a presentaciones teatra-
les”, cuenta el profesional. 

4
Hace más de 40 años que el edificio está 
en manos de los propios feriantes.

$5
fue el primer monto individual y diario 
que se fijó por socio, para ir ahorrando 
en vista de la compra.
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IMACEC | TASA DE VARIACIÓN PORCENTUAL

Imacec (variación anual)
Imacec desestacionalizado (variación mensual 
del promedio móvil de 3 meses 

Imacec desestacionalizado (0,6)

Servicios (1,9)

Industria (0,2)

Minería (0,0)

Restos de bienes (-0,2)

Comercio (-2,1)

Imacec (0,0)

Servicios (4,4)

Resto de bienes (4,1)

Industria (-3,3)

Comercio (-10,5)

Minería (-7,5)

0,6

0,0

0,0

-0,0

-0,2

-0,5 0,0 0,5 1,0

0,9

0,0

-0,3

-1,0

-1,0

-3,0 -1,0 1,0 3,0

2,0

CONTRIBUCIÓN A LA VARIACIÓN 
DEL IMACEC DESESTACIONALIZADO
(TASAS DE VARIACIÓN  Y CONTRIBUCIONES CONCEPCTUALES)

CONTRIBUCIÓN A LA VARIACIÓN 
ANUAL DEL IMACEC
(TASAS DE VARIACIÓN  Y CONTRIBUCIONES CONCEPCTUALES)

0,6

* Variación entre paréntesis y
  contribuciones porcentuiales en barras

MEDICIÓN DE AGOSTO ANALIZADA A NIVEL REGIONAL

De acuerdo a lo informado preli-
minarmente por el Banco Central, 
el Imacec de agosto de 2022 no pre-
sentó variación en comparación con 
igual mes del año anterior. La serie 
desestacionalizada aumentó 0,6% 
respecto del mes precedente y no 
exhibió variación en doce meses.  

El resultado del Imacec se expli-
có, según el ente rector, por el cre-
cimiento de las actividades de ser-
vicios, compensado por las caídas 
de la minería y el comercio. Por su 
parte, el crecimiento del Imacec en 
términos desestacionalizados fue 
determinado por el desempeño de 
los servicios, en particular de edu-
cación. 

En cuanto al Imacec no minero, el 
instituto emisor señaló que presen-
tó un crecimiento de 1,3% en doce 
meses, mientras que en términos de-
sestacionalizados, lo hizo en 0,7% 
respecto del mes anterior. 

 
Control de la inflación 

 Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía en Biobío expresó que  el nulo 
avance que tuvo el Imacec de Agos-
to de 2022 en comparación con el 
mismo mes del año agosto de 2021, 
“son una evidencia clara del proce-
so de ajuste de la economía en el 
transito de un estancamiento y con-

Bajo Imacec evidencia 
control de la inflación y 
posibles menores precios

Ajuste sería un efecto esperado 
tras medidas implementadas. 
Hubo mayor producción de 
servicios y hay esperanza de una 
estabilización de los precios.

trol de la inflación”.   
El seremi recordó además que 

todo proceso de control de la infla-
ción lleva como consecuencia y de la 
mano un proceso de desaceleración 
económica en donde la actividad 
productiva en la actividad económi-
ca se ve levemente estancada, esto de 
forma transitoria, para posterior-
mente dirigirse a un ciclo expansivo 
de la economía, “lo que esperamos 
que ocurra durante el primer trimes-
tre del próximo año”. 

 
Ritmo de crecimiento 

Para Claudio Parés, doctor en Eco-
nomía de la Universidad de Toulouse 
y académico de la Universidad de 
Concepción, las cifras dan señales de 
que “con el alza en la TPM (Tasa de 
Política Monetaria) y el ajuste fiscal 
ha ocurrido lo esperado: una reduc-
ción en el ritmo de crecimiento y nos 
queda la esperanza de que, en el me-
diano plazo, comience a estabilizar-
se el nivel de precios”. 

El economista sostuvo además 
que “dijimos desde un principio, la 
crisis derivada del Covid-19 no era 
una crisis de demanda, sino de ofer-
ta, pero, en lugar de apuntar a un 
ajuste de nuestra forma de producir, 
utilizamos la artillería de demanda, 
usando los ahorros de las AFP, junto 
con bonos de gasto fiscal agresivos. 
Esto fue un alivio en su momento, 

pero sabíamos que tendría conse-
cuencias y las estamos pagando aho-
ra: una espiral inflacionaria que to-
davía no podemos detener y un ajus-
te de la producción por la fuerza”. 

 
Más producción de servicios 

De acuerdo con secretario regional 
ministerial en Biobío, en el sector 
servicios de agosto, tanto en el ám-
bito país como en la Región hubo un 
aumento en la producción de servi-
cios que se evidenció claramente. 

A su vez, Javier Sepúlveda detalló 
que “existe un aumento de las activi-
dades artísticas, entretenimiento y 
recreativas en un 33%, también un 
aumento en ventas de transportes y 
almacenamiento que crecieron un 
30%, en el caso de ventas de activida-
des de alojamiento y servicios de co-
mida un 22% y de las ventas de las ac-
tividades inmobiliarias un 19%. Por 
su parte, las ventas de servicios ad-
ministrativos y de apoyo crecieron 
14% y de las ventas las actividades 
científicas y técnicas un 13%, por úl-
timo también las ventas de las acti-
vidades de información y comunica-
ciones un 1,3%.” 

En turismo, Biobío creció un 42,4% 
las pernoctaciones y aumentó en el 
acumulado de 12 meses un 72,6%. 

- La Cámara de la Producción 
y del Comercio, CPC Biobío, 
aprobó por unanimidad el in-
greso de la socia gerenta de Soul 
Comunica, Beatriz Seguel Fran-
zani, como nueva integrante del 
directorio. 

Beatriz Seguel es periodista 
de la Universidad del Desarro-
llo con postítulo en Comuni-
cación Organizacional y Ma-
gíster Internacional en Comu-
nicación de la Universidad 
Diego Portales. 

Actualmente, directora de 
Soul Consultores, consultora en 
área de desarrollo de las organi-
zaciones desde las personas y 
comunicación interna y hace 
unos meses preside el Comité 
de Género y Liderazgo de la mul-
tigremial. Fue directora de Post-
grado y Educación Continua de 

Directorio 
CPC Biobío 
integra a 
una mujer

FOTO: CEDIDA POR CPC BIOBÍO

la Facultad de Comunicaciones 
de la UDD y gerente de Comuni-
caciones de la CPC Biobío, en los 
años 1998 al 2009. 

El presidente de la CPC Bio-
bío, Álvaro Ananías, destacó que 
“es empresaria y sin duda será un 
gran aporte al desarrollo del tra-
bajo. Ha participado activamen-
te en el comité de género de la 
CPC Biobío, siendo uno de los 
mayores valores de este comité 
al punto que hoy día preside el 
comité. Beatriz Seguel es de una 
familia de empresarios del Bio-
bío y será un gran aporte para 
nuestro trabajo”.

Municipio y Fosis Revisan Fondo  
de Iniciativas Locales de Inversión

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Focalizar la promoción y la 
inversión social desde el territo-
rio, considerando sus particula-
ridades, para que vaya en bene-
ficio de familias y vecinos más 
vulnerables fue parte de la revi-
sión del Fondo de Iniciativas 
Locales de Inversión realizado 
por la Municipalidad de Chi-
guayante y el Fosis Biobío. 

Lo anterior, en un encuen-
tro donde representantes de 
ambas instituciones se reunie-
ron en Chiguayante para abor-
dar los detalles de la nueva ver-
sión del Fondo de Iniciativas 
Locales. 

Cabe recordar, el fondo es un 
instrumento postulable y eje-

cutado por los municipios para 
ir en apoyo a las familias más 
cumplen con las condiciones 
establecidas para ser suscepti-
bles de recibir las ayudas. 

Entre los aspectos a interve-
nir mediante este Fondo de 
$350 millones, se encuentran la 
promoción de crianza respon-
sable, competencias socioemo-
cionales de niños, niñas y ado-
lescentes; seguridad comunita-
ria y territorial, promoción de 
salud mental, fortalecimiento 
de habilidades digitales, forta-
lecimiento de la capacidad de 
generar ingresos y corresponsa-
bilidad en el cuidado de perso-
nas con dependencia.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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La cantante nacional se presentará este viernes en el Teatro Marina del Sol, donde 
estrenará por primera vez en concierto su nuevo sencillo “Nostalgia”, que formará 
parte del disco “Claro Oscuro”.

“Estamos muy contentos, 
felices. Nos encanta ir a 
Concepción, siempre es una 
buena onda de energía”.

“En un tiempo en que la 
vida es compleja, la 
música y el arte, es 
positivo y no hay duda”.

 “Es el comienzo de una 
nueva etapa de esta serie de 
tocatas que vamos a hacer”. 
Nicole, cantante nacional.

Durante la jornada de este 
martes, en el marco de una nue-
va versión que celebra la conme-
moración del Día de la Música 
Nacional, se llevará a cabo en la 
comuna  de Lota, el “Concierto de 
la Música Chilena”. 

 La actividad se realizará a las  
17.00 horas de esta tarde, en el Sa-
lón Baldomero Lillo en el Centro 
Cultural Comunitario, ubicado en 
las dependencias del Pabellón 83. 

El concierto será interpretado 

Pabellón 83 recibe concierto de música 
chilena “Orquesta Cuerdas para Lota” 

de música chilena. 
Al evento se puede acudir de 

forma gratuita y para quienes no 
logren asistir de manera presen-
cial, será transmitido por medio 
del Facebook Live del Pabellón 
83 Lota. 

Cabe mencionar que la Funda-
ción Cepas forma parte del Pro-
grama de Apoyo a Organizacio-
nes Culturales Colaboradoras del 
Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio. 

FOTO: GENTILEZA PABELLÓN 83

por la Orquesta “Cuerdas para 
Lota”, perteneciente a la Funda-
ción Cepas, la que se encuentra 
bajo la dirección de Ignacio Pal-
ma. Esta agrupación está com-
puesta por diversos niños, niñas 
y adolescentes que viven en la 
zona  del carbón. 

El espectáculo que se presenta-
rá en vivo, pretende deleitar al 
público con un emotivo concier-
to que contará con un repertorio 
compuesto por distintas piezas 

DESPUÉS DE AÑOS SIN VISITAR CONCEPCIÓN

Después de un largo tiempo fue-
ra de las tierras penquistas, Nico-
le vuelve al Biobío, con la prome-
sa de realizar un show que recorre-
rá sus grandes éxitos y su nueva 
discografía, “vamos a poder cantar 
a todo pulmón”, comentó la artis-
ta. La cantante se presentará este 
viernes en el Teatro Marina del Sol 
a las 21.00 horas y las entradas se 
encuentran disponible a través de 
la plataforma Passline.com.  

Para la cantautora y su banda, 
este regreso generó alegría. “Es-
tamos muy contentos, felices. 
Nos encanta ir a Concepción, 
siempre es una buena onda de 
energía”, indicó. 

A lo largo de la tocata, la artista 
pretende realizar un viaje por va-
rios de sus discos para que el pú-
blico pueda disfrutar diversos éxi-
tos, incluyendo “Nostalgia”, sen-
cillo de su próximo disco que 
debutará por primera vez en un 
show en vivo. 

 
Nuevo disco 

Después de dos años de espera, 
la cantante confirmó que el próxi-
mo 7 de noviembre, se estrenará su 
nueva placa “Claro Oscuro”, del 
cual desprenden tres singles: “Va-
liente”, “Quédate” y “Nostalgia”. 
Para la autora, el proyecto que se 
comenzó a gestar hace dos años 
“lo siento  como un paso más na-
tural”, señaló. 

El nombre “Claro Oscuro”, 
nace con la idea de que “la vida 
tiene sus matices, tiene momen-
tos muy  luminosos y momentos 
muy difíciles y oscuros, que no 
necesariamente son lo  opuesto, 
sino que se complementan. Y 
de alguna manera, todos nece-
sitamos vivir esto para realmen-
te ver la luz y valorar los mo-

FOTO: CEDIDA

mentos luminosos”, comentó. 
 

Trayectoria en  

programas de talento 

“Mi nombre es”, “The Voice Chi-
le” y “Got Talent Chile” son algunos 
de los programas televisivos en los 
que la artista ha estado presente 
como jurado. 

Al respecto, Nicole comentó que 
“he aprendido mucho de mucha 
gente y yo rescato mucho esas vi-
vencias personales para mi propia 
búsqueda artística y personal”. 

 
Proyecciones 

Después de su visita a Con-
cepción ya tiene otras fechas pla-
nificadas para otras presenta-
ciones a lo largo del país. “Esta-
mos contentos porque nos están 
saliendo varias tocatas y obvia-
mente ahí en las redes, cuando 
me permitan, vamos a ir com-
partiendo”, dijo. 

Además, vislumbra que con este 
nuevo disco se pueda ir a tocar a 
otros países.

G. Burgos y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nicole regresa a los escenarios 
penquistas con show en vivo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA AGRUPACIÓN ESTÁ integrada por niñas, niños y adolescentes que 
viven en la zona del carbón. 
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El pivot de 21 años volvió a sumar minutos 
luego de una compleja lesión sufrida a fines de 
la temporada pasada, donde dejó de jugar por 
operarse un pie y se perdió los playoffs. 

“Lino tiene que incorporarse más a lo que 

uno espera de él, se le vio a veces ansioso. Tie-
ne que llegar al nivel que tenía cuando se lesio-
nó. Me gustó mucho lo que hizo, estoy conten-
to porque haya vuelto”, señaló el DT.  

Con todo, marcó 13 puntos y cuatro rebotes.

Regresó Lino Sáez y Cipriano Núñez está contento

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ELENCOS DE DAMAS Y VARONES VIERON ACCIÓN EN LA CASA DEL DEPORTE

Universidad de Concepción tuvo 
un exitoso sábado en la Casa del 
Deporte penquista. El conjunto 
masculino venció de manera ina-
pelable a Truenos por la segunda 
jornada del grupo D de Copa Chi-
le, mientras que en el preliminar el 
cuadro femenino derrotó a la Ufro 
en amistoso preparatorio para la 
Liga Nacional. 

Los hombres, que recién están 
comenzando oficialmente un nue-
vo ciclo competitivo en el cesto na-
cional, se impusieron con un mar-
cador de 106-62 frente a los talqui-
nos con  Jerr y Evans como su 
principal figura: marcó 31 puntos 
y atrapó nueve rebotes. 

Al respecto, el DT Cipriano Nú-
ñez destacó que “lo manejamos de 
punta a cabo y seguimos consoli-
dando algunas cosas que estamos 
preparando”. Otros de buena ac-
tuación fueron Sebastián Carrasco 
y Lino Sáez, quienes anotaron 18 y 
13 puntos, respectivamente.  

Rato antes, las auricielas festeja-
ron ante Universidad La Frontera 
por 72 a 52, sobre lo que el estrate-
ga analizó que “fue un buen apron-
te porque solo teníamos un par de 
prácticas. Además contamos con 
las contrataciones de esta tempo-
rada”. 

Entre las destacadas estuvo Jo-
vanka Ljubetic, una de las nuevas 
caras de Basket UdeC. La jugado-
ra de 22 años encestó 24 puntos.  
“Estuvo tres días antes de debutar 
y es una jugadora muy intensa, de-
fiende y ataca, es muy rápida”, dijo 
Núñez. Ahora, la seleccionada na-
cional viajó a Rumania para jugar 
el Mundial 3x3 sub 23 con la selec-
ción chilena entre el 5 y el 9 de oc-
tubre. 

 
Lo que viene 

Tras esta victoria, los varones su-
man dos duelos ganados en igual 
cantidad de partidos y lideran el 
grupo D. El próximo fin de semana 
disputarán la Supercopa, uno de 
los títulos que quieren obtener. “Te-
nemos dos partidos importantísi-
mos. Nos toca debutar contra Espa-
ñol de Osorno. Si ganamos, pasa-
mos a la final y estamos entrenando 
duro”, contó Cipriano Núñez. 

En torno al elenco femenino, 
continúan ajustando aspectos físi-
cos y basquetbolísticos en miras de 
mejorar sus campañas anteriores, 
donde se han ubicado en los prime-
ros lugares. 

“Ahora las chicas juegan el 9 en 
Temuco la vuelta ante la Ufro. Nos 
faltarán varias jugadoras, pero po-

Basket UdeC mostró su alto 
nivel y sumó dos victorias
Una jornada basquetbolística doble se 
vivió este fin de semana. El plantel 
femenino ganó un amistoso y el 
masculino venció por Copa Chile.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

drán aprovechar las que tienen me-
nos minutos. A mitad de semana 
deberíamos jugar otro amistoso 
interno”, apuntó Núñez. 

Por lo demás, adelantó que “el 
equipo está cerrado. Tenemos sie-
te jugadoras de primera línea, es-
tamos bien equilibrados”.

15 DE OCTUBRE arranca para el Campanil el torneo de clausura de la 
Liga Nacional Femenina. El debut será ante CEB Puerto Montt de local.
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JUEGOS ODESUR DE ASUNCIÓN 2022

Las primeras alegrías para la Re-
gión del Biobío llegaron desde las 
aguas de la Bahía de Asunción, ciu-
dad donde se está desarrollando la  
XII edición de los Juegos Surameri-
canos. En un gran estreno, el Team 
Chile conquistó sus primeras me-
dallas en la especialidad con un rol 
protagónico de los exponentes regio-
nales, que se subieron al podio en to-
das las pruebas disputadas. 

En ese aspecto, el apellido Abra-
ham brilló con luces propias. En pri-
mer término, con lo hecho por las 
mellizas Antonia y Melita, quienes se 
colgaron la medalla de oro en la 
prueba de dos remos largos sin timo-
nel (W2-), con un tiempo de 7 minu-
tos 17’’.50. Las escoltaron el bote de 
Paraguay (07’:28’’.71) y Uruguay 
(7’:36’’.75). 

Posteriormente, ambas fueron 
parte de la cuarteta femenina (jun-
to a Victoria y Cristina Hostetter) 
ganando de comienzo a fin la prue-
ba de cuatro pares de remos cortos 
(W4X), con un tiempo de 6’: 28’’.91, 
sacando larga ventaja al bote brasi-
leño, que le siguió con 6’:40’’.68. El se-
gundo oro consecutivo que fue cele-
brado desde Paraguay por Melita 
Abraham. 

“Fue una primera jornada muy 
buena porque ganamos el doble y 
después pudimos registrar una de 
nuestras mejores marcas en el bote 
del cuatro. Así es que estamos muy 
contentas de haber dado estos dos 
primeros oros al país”, sostuvo. 

“Después de una larga prepara-
ción estamos haciendo lo que más 
nos gusta que es competir, así es que 
creo que el remo chileno dará que ha-

El remo trajo las primeras preseas 
para Biobío en los Suramericanos

Los hermanos Antonia, Melita e Ignacio Abraham conquistaron medallas en su 
debut en el torneo internacional, dando cuenta que van por todo.

FOTO: MAURICIO PALMA / COCH

tos (W2X) junto a Victoria Hostetter. 
Por su parte, Antonia, retornará al 
agua el miércoles para disputar el 
bote single. 

   
Nueva medalla 

Pero el remo dio aun más en la 
jornada de los Juegos Suramerica-
nos, luego que el sampedrino Igna-
cio Abraham en compañía de Cris-
topher Kalleg, alcanzara la medalla 
de plata en la prueba de dos remos 

largos (M2-), luego de cronometrar   
6’: 40’’.94, a casi tres segundos de la 
dupla uruguaya que ganó el oro con 
un tiempo de 6’:36’’.40 .  

“La regata estuvo dura, obviamen-
te queríamos ganar pero logramos 
un segundo lugar que disfrutamos y 
que estuvo muy bueno. Mañana 
(hoy) iremos en el bote Cuatro y el 
miércoles en el Ocho, regatas donde 
tendremos posibilidades de pelear la 
dorada”, destacó Abraham. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Atletas regionales sumaron podios en  
el Torneo Sudamericano U23 de Brasil

Con la alegría de un buen come-
tido retornó la delegación regional 
que participó recientemente en el 
Campeonato Sudamericano U23 
de Atletismo en Cascavel, Brasil.  

Lo más destacado corrió por 
cuenta del lotino Joaquín Campos, 
quien conquistó la medalla de pla-
ta en la prueba de los 1.500 metros 
planos. El deportista del Club Juan 
Silva detuvo el cronómetro en 3 mi-
nutos, 45 segundos y 80 centési-
mas, para quedarse con el subtítu-

apresta para ser parte del Grand 
Prix Jorge Grosser (su entrenador), 
que se realizará en unas semanas en 
el Estadio Federico Schwager de 
Coronel. 

A él se sumaron las buenas actua-
ciones de Andrea Jara (Club Atléti-
co Coronel), quien fue cuarta en  
los 800 y 1.500 metros planos. Asi-
mismo, Fernando Arévalo fue quin-
to en los 800 metros planos, mien-
tras que Dennis Fernández fue oc-
tavo en los 5000 metros planos.

 FOTO: TWITTER IND CHILE

lo sudamericano, el mejor logro 
personal en su ascendente carrera. 

“La competencia estuvo muy 
buena, desde que empecé a correr  
tenía como objetivo ganar una me-
dalla sudamericana y así escalar 
en mi categoría. Más contento to-
davía, ya que debido a los cambios 
de temperatura que había en el lu-
gar, tuve que competir bastante res-
friado, entonces conseguir un po-
dio así me pone más feliz”, manifes-
tó el joven valor local, que ahora se 

Otro deportista de Biobío que tuvo 
acción fue el pesista de Chiguayan-
te, Sergio Cares, quien finalizó en el 
cuarto puesto de la división de los 73 
kilos de peso corporal, con 130 kilos 
de Arranque y 159 kilos de Envión, 
para un total olímpico de 289 kilos, 
un kilo debajo del brasileño Josué 
Lucas Ferreira, quien logró  bronce.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS MELLIZAS Antonia y Melita Abraham se 
colgaron sus primeras medallas de oro en los 
Juegos Suramericanos de Asunción 2022. 

blar en estos juegos”, añadió la sam-
pedrina que este martes volverá a la 
acción en el doble par de remos cor-
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El próximo lunes, 
desde las 15 horas, 
Fernández Vial 
recibirá a San Luis en 
el Ester Roa. 

Frente a otro 
rival directo  
en Collao

Con masiva convocatoria fue el retorno 
de la Media Maratón del Biobío

Cerca de cuatro mil per-
sonas se dieron cita el do-
mingo en el Parque Bicente-
nario de Concepción. Y fue 
para retomar una vieja cos-
tumbre, que los aficionados 
al trote esperan que se vuel-
va a hacer hábito. La Media 
Maratón del Biobío retornó 
tras varias temporadas de 
ausencia, y lo hizo con una 
alta convocatoria. 

El evento runner organi-
zado por el Ministerio del De-
porte y ejecutado por el Ins-
tituto Nacional de Deportes 
(con apoyo de los municipios 
de Concepción y Hualpén) 
contempló tres distancias (5, 
10 y 21 kilómetros). En la de 
mayor extensión, los gana-
dores fueron Paola Ramírez 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

el tiempo. Muy buena la orga-
nización y excelente el cir-
cuito que puede ser, en el fu-
turo, certificado para el alto 
rendimiento”, sentenció Die-
go Insunza. 

AMARGA IGUALDAD DE FERNÁNDEZ VIAL CON MELIPILLA

Iba muy bien. Comenzó 
abajo en el marcador, lo empa-
tó rápido y quedó con un juga-
dor más de cara al segundo 
tiempo. Y en ese complemen-
to, mostró buen fútbol y se 
puso en ventaja. Por eso, cues-
ta entender cómo a Fernán-
dez Vial se le fue la victoria 
ante Melipilla y terminó, como 
tantas veces en este torneo de 
Primera B, empatando. Fue 2-
2 y los aurinegros no pueden 
salir del fondo de la tabla.  

Por cómo se dio el trámite, 
sin dudas que son dos puntos 
perdidos. Vial lo pasó a ganar 
en el segundo tiempo al minu-
to 59, e incluso pudo ponerse 
3-1 a través de Matías Ávila, 
que remató cerca desde la en-
trada del área, cuando tenía 
la opción de habilitar a Gotti 
para dejarlo solo de cara al 
meta Sanhueza. 

Empató un duelo 
donde tenía todo 
para ganar y  
salir del fondo

Almirante ganaba 2-1 con un jugador 
más, pero inexplicablemente cedió la 
iniciativa y se le escapó la victoria. 

 FOTO: CAMPEONATO CHILENO

desvió levemente en el propio 
Solano y venció a Gamonal. 

Tras el gol, Lira sacó de la 
cancha a Salgado, el más cla-
ro e incisivo en el ataque. Tuvo 
una más a través de Solano, 
que desvió un cabezazo desde 
buena posición. 

Así, el Almirante sigue en el 
fondo de la tabla en la previa de 
otro duelo que aparece como 
definitorio: ante San Luis el 
próximo lunes. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Luego, vinieron los cambios 
de Patricio Lira (el primero en 
ingresar fue Kilian Delgado) 
que estuvieron muy lejos de 
dar los resultados esperados. 
Es más, el equipo empezó a 
ceder la iniciativa, cuando por 
cómo se estaba dando el trá-
mite -y considerando la infe-
rioridad numérica del rival- lo 
mejor era mantener la presión 
arriba, lejos del arco propio.  

En ese panorama, Melipilla  
aprovechó las ventajas que le 
dio Vial, que le permitió “vol-
ver a meterse” en el partido. Y 
tras un mal rechazo de Solano, 
que despejó corto de cabeza y 
permitió un remate de Díaz a 
siete del final. Su disparo se 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO VENTA EN PÚBLICA SUBASTA. 
En autos Rol V-104-2022 caratulados “SEPULVEDA”, seguidos ante 2° 
Juzgado Civil Talcahuano, por resolución 24 Agosto año 2022 se 
ordenó vender en pública subasta del día 19 Octubre 2022 11:00 
horas, que se llevará a efecto forma telemática por videoconferencia 
vía plataforma Zoom: https://zoom.us/j/94418286540// ID reunión: 
944 1828 6540, acciones y derechos recaídos en inmueble ubicado en 
la Comuna de Talcahuano, que corresponde a Departamento N° 14, 
Primer Piso Edificio o Bloque 1 construido en la calle Jordán Valdivieso 
N° 168, Lote 228-4 Población Simons 3, siendo deslindes inmueble 
en que está construido bloque o Torre 1: NORTE: con calle Las Heras 
áreas verdes de por medio; SUR: Con Bloque 16 espacios comunes 
de por medio; ORIENTE: con calle Jordán Valdivieso espacios de por 
medio; y PONIENTE: con Avenida Colón, espacios de por medio; de 
dominio de la Interdicta BLANCA ROSA CHANDIA PEREZ inscritos 
a su nombre a fs. 978 N° 934 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Talcahuano año 2013, rol avalúo fiscal N° 38-233, Comuna 
Talcahuano.- Su adjudicación será estado que actualmente se encuentran, 
siendo cargo exclusivo adjudicatario toda deuda que mantenga 
inmueble sea impuestos, consumos básicos, gastos comunes, derechos 
extracción basura u otros.- Mínimo posturas $40.000.000.=.- Para tener 
derecho a hacer posturas interesados deben tener clave única del 
estado(Registro Civil) y rendir garantía por cantidad equivalente 10% 
precio mínimo fijado para subasta mediante depósito judicial a través 
“CUPÓN DE PAGO” BancoEstado, obtenido desde Portal www.pjud.cl. 
Opción que asociará fondos a causa debiendo subirse a página Poder 
Judicial menú oficina judicial virtual, submenú “Ver remates”. Para postular 
debe pinchar lupa remate seleccionado opción “Postular” debiendo 
completar formulario que se desplegará e indicar datos garantía y 
comprobante como documentos además datos personales, una vez 
hecho esto podrá revisar remate desde bandeja “remates – Mis 
Remates” pudiendo verificar información que aparecerá en estado 
“ENVIADO”, una vez aceptada postura por Tribunal se hará visible en 
bandeja “Mis Remates” y podrá participar de este. En caso que se 
rechace postura podrá ver motivo y hacer nueva postura subsanando 
observación realizada y repitiendo pasos. Todo esto sólo hasta 14:00 
día hábil anterior a fecha remate.- Precio deberá pagarse mediante 
depósito judicial a través “CUPÓN DE PAGO” BancoEstado, obtenido 
desde Portal www.pjud.cl Cuenta Corriente Tribunal N° 52.700.066.002 
dentro plazo 20 días hábiles contados desde fecha adjudicación en 
pública subasta respectiva.- En el momento efectuarse subasta, 
subastador deberá señalar domicilio dentro territorio urbano de 
Talcahuano y correo electrónico bajo apercibimiento de que si así no 
lo hiciere todas notificaciones le serán practicadas por estado diario, 
incluso aquellas que tengan otro modo efectuarse.- El adjudicatario 
tendrá plazo 30 días corridos contados desde fecha remate para 
otorgar y suscribir escritura pública adjudicación en pública subasta.- 
Si no se paga o consigna saldo precio o total del mismo, según sea 
el caso, de la pública subasta íntegra y oportunamente o no se suscribe 
dentro plazo escritura pública adjudicación en pública subasta ésta 
quedará sin efecto y caución deducidos gastos serán en beneficio de 
propietaria bien vendido.- El Secretario.

de Yumbel y Diego Insunza 
de Concepción. 

“Muy contento de tener 
una carrera de este calibre 
en Concepción y la idea es 
que se mantenga y mejore en 

En los 5 kilómetros, los ga-
nadores fueron Amparo He-
rrera e Ignacio Villegas, 
mientras que en los 10 kiló-
metros se impuso Wladimir 
Palma y Paulina Burgos.
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Santoral: Francisco de Asís

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/13 9/13
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

9/13                    
CHILLÁN8/14

RANCAGUA

9/14
TALCA

5/15
ANGOL

7/13
TEMUCO

6/13
P. MONTT

8/15
MIÉRCOLES

10/15
JUEVES

9/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	04.10.2022 DCCP-Conce--1
	04.10.2022 DCCP-Conce--2
	04.10.2022 DCCP-Conce--3
	04.10.2022 DCCP-Conce--4
	04.10.2022 DCCP-Conce--5
	04.10.2022 DCCP-Conce--6
	04.10.2022 DCCP-Conce--7
	04.10.2022 DCCP-Conce--8
	04.10.2022 DCCP-Conce--9
	04.10.2022 DCCP-Conce--10
	04.10.2022 DCCP-Conce--11
	04.10.2022 DCCP-Conce--12
	04.10.2022 DCCP-Conce--13
	04.10.2022 DCCP-Conce--14
	04.10.2022 DCCP-Conce--15
	04.10.2022 DCCP-Conce--16
	04.10.2022 DCCP-Conce--17

